

A 40 años del polémico nacimiento de las AFP

El 4 de noviembre de 1980 el régimen de Pinochet dio luz verde al sistema de Administradoras de Fondos de Pensiones que sucedió a las cajas de pensión.

Al economista José Piñera se le considera el creador del modelo desde su puesto de ministro del Trabajo.

Daniel Pérez Pavez

El 4 de noviembre de 1980 el régimen de Pinochet formaliza el decreto de creación de las AFP que reemplazaron al sistema tradicional de las cajas de previsión.

Cuarenta años después de su controvertido origen, la renovación del actual sistema de pensiones de los trabajadores chilenos es una prioridad en la nueva Constitución. El 4 de noviembre de 1980 el Decreto 3.500 del gobierno de Pinochet crea el sistema de pensiones de capitalización individual.

Previo a esa reforma, en Chile se aplicaba un sistema de cajas de previsión, en la cual los trabajadores cotizaban según la rama de la industria a la cual pertenecían sus trabajos, de acuerdo al sistema "de reparto", basado en descontar una imposición a los trabajadores que pertenecían a la caja, para así pagar la pensión de los jubilados de dicho organismo.

El año 1970 existían en Chile cerca de 30 cajas previ-



La próxima Constitución deberá abordar el sistema de pensiones. / ARCHIVO

sionales, las cuales operaban por medio de más de dos mil leyes de la República.

Al economista José Piñera Echeñique se le considera el creador del sistema de las Administradoras de Fondos de Pensiones, en su rol de ministro del Trabajo entre 1978 y 1980 y por su influencia en la generación e implementación de reformas neo-

liberales a las que denominó "las 7 modernizaciones". Tras varias reuniones entre Piñera y la Junta Militar se promulgaron los decretos 3.500 y 3.501 y con la publicación de ellos se reformuló el modelo, transformándolo en un sistema de las pensiones de vejez, invalidez y supervivencia.

Desde el 31 de diciembre

de 1982, las AFP se constituyen en el único sistema para los trabajadores, en una política de generación de cuentas de ahorro mediante la capitalización individual a largo plazo que, bajo la dictadura, fue de la mano con el proceso de bancarización masiva que experimentó el país desde la década del ochenta.

LA CIFRA

30

Cajas de Previsión existían aproximadamente en los años 70.